

pleine période *secondaire* à peine quelques années après le début de l'infection, et longtemps après le début de l'infection syphilitique en pleine période tertiaire avancée.

* * *

Lorsque la tuberculose éclate chez un syphilitique elle prend un plus grand caractère de gravité. Chez un syphilitique récent la tuberculose est grave et presque toujours elle évolue rapidement vers une mort certaine.

Jacquinet dans sa thèse (contribution à l'étude de la tuberculose pulmonaire chez les syphilitiques) publie dix observations où la maladie a été fatale et de courte durée.

Je puise dans cette thèse intéressante la statistique suivante: " Stieffel, dans sa thèse, a divisé les cas de tuberculose en cas graves et cas légers.

Sur 40 cas graves, voici quelle est leur répartition par rapport à l'âge de la syphilis:

Cas où l'origine de la syphilis est inconnue.....	9 cas.
Tuberculose survenant pendant la période secondaire au bout de quelques mois.....	15 cas.
Tuberculose survenant 2 à 4 ans après la syphilis.....	10 cas.
Tuberculose survenant 5 à 8 ans après la syphilis.....	6 cas.

J'ai personnellement deux observations de syphilitiques devenus tuberculeux au cours de la période secondaire.

Ces deux malades vivent encore mais je doute fort du résultat final.

Mon premier malade, âgé de 26 ans, est employé depuis plusieurs années dans un bureau de chemin de fer. Rien de particulier dans les antécédents héréditaires. Il a eu la variole en 1885 et une fièvre scarlatine en 1894. En septembre 1902, chancre syphilitique suivi de la roséole, de plaques muqueuses etc. Son médecin le soumit au traitement habituel de la syphilis. Au printemps 1903 je vis le malade en consultation pour la toux avec extinction de la voix, amaigrissement, etc. A l'examen je constate de l'infiltration du sommet droit qui se manifeste par de la submatité, vibrations exagérées et des craquements fins à l'inspiration forcée. L'examen des crachats fut fait et on trouva des bacilles de Koch.